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Olá! Tudo bem?  

Seja bem-vindo a mais uma aula de 

Nivelamento de Língua Portuguesa. 

Daremos continuidade ao assunto que 

tratamos na aula passada sobre 

acentuação e o Novo Acordo Ortográfico. 

Nesta aula, iremos ver as palavras que 

deixaram de ser acentuadas de acordo 

com o Novo Acordo Ortográfico; 

relembrar a acentuação dos verbos ter e 

vir, bem como seus derivados; aprender o 

uso do acento diferencial e saber como é 

acentuação em palavras abreviadas. 

Está pronto para começar? 

Palavras que não são mais acentuadas 

As formas plurais dos verbos crer, dar, ler, 

ver, bem como seus derivados, deixaram 

de ser acentuadas. Então, temos creem, 

deem, leem, descreem, releem, reveem, 

todas sem acento. 

O acento circunflexo desaparece em 

palavras com duplo o e duplo e.  Antes 

tínhamos vôo com acento e, agora, voo 

sem acento (duplo o); enjôo, enjoo sem 

acento; vêem, veem e lêem, leem. Então, 

é só lembrar, palavras com duplo o e 

duplo e não têm mais o acento.  

 

Antigamente, usava-se o acento 

circunflexo, o chapeuzinho, na palavra 

vôo. Hoje, não se usa mais, nem em voo e 

nem em enjoo.  

Os ditongos abertos éi e ói nas 

paroxítonas, como vimos na aula anterior, 

ideia, plateia, Coreia, boia, heroico, 

paranoia, asteroide, também, perderam 

seu acento.  

As vogais tônicas i ou u, nas paroxítonas, 

quando vêm depois de ditongos, também 

perderam o acento. Feiura e baiuca são 

exemplos de palavras com essas vogais 

tônicas. 

O verbo ter e o verbo vir, bem como seus 

derivados, quando forem conjugados na 

terceira pessoa do plural do presente do 

indicativo, possuem apenas terminação 

em, mantendo, assim, o acento 

circunflexo. Isso quer dizer que não 

dobramos a letra e. Então, fica: Elas têm 

uma família enorme. Note que o têm tem 

acento circunflexo. Aqui, estamos falando 

da terceira pessoa do plural (elas), então, 

acento circunflexo no verbo ter. 

Outros exemplos: 

 Eles mantêm as tradições, mesma 

coisa. Terceira pessoa do plural, 

verbo com acento circunflexo.  
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 Será que eles vêm? A mesma 

coisa! Terceira pessoa do plural, 

verbo com acento circunflexo. 

Vamos falar um pouco sobre o acento 

diferencial. O que é o acento diferencial? 

É aquele acento que serve para 

diferenciar classes de palavras. Por 

exemplo: pelo substantivo, e pelo 

preposição. Então, esse acento deixou de 

existir. Não se usa mais acento para 

diferenciar palavras paroxítonas com a 

mesma grafia de artigos, preposições, 

contrações e conjunções átonas.  

Desta forma, por exemplo, temos o verbo 

para e para preposição. Agora, tanto 

verbo e preposição são escritas da mesma 

forma, ou seja, sem o acento.  

Pelo, que é o nome, substantivo e pelo 

preposição, como eu tinha falado antes, 

escreve-se sem acento. Tanto se for 

nome, como preposição. 

O acento diferencial − isso é muito 

importante você lembrar − continua 

sendo usado no verbo pôr para distingui-

lo da preposição por e na forma verbal 

pôde, que é o pretérito, passado, para 

diferenciá-la de pode, que é o presente do 

verbo. Também, foi mantida a acentuação 

do quê, quando em função de substantivo 

ou em final de frase. 

Você se lembra que em uma aula, nós 

comentamos a respeito do quê acentuado 

no final das frases? 

A decisão judicial deve pôr fim à polêmica 

relacionada à lei, nesse caso, temos um 

verbo e, para diferenciá-lo, colocamos o 

acento circunflexo. 

Lembre-se que apenas colocamos o 

acento diferencial em pôr e pôde. Pôr 

para diferenciar o verbo da preposição, e 

pôde para diferenciar pôde (passado) e 

pode (presente).  

Então, para a gente resumir, ficar assim: 

pôde – pretérito, pode – presente. Note 

que até a pronúncia da palavra fica 

diferente.  

Porém, aqui, não: Eles têm é o plural e ele 

tem, singular. Nesse caso, a pronúncia se 

mantém. Eles vêm – plural, e ele vem no 

singular. Pôr (verbo) e por (preposição). 

Vamos ver alguns exemplos? 

 Hoje, você pode sair de casa, mas 

ontem não pôde.  

 Ele tem 30 anos e seus amigos 

têm mais de 40. Aqui, por se 

tratar de plural, acentua-se. 

 Ela vai pôr o material na mochila.” 

verbo pôr, coloca o acento.  

 A menina saiu por aí, preposição, 

então, sem acento. 

Agora, o caso de abreviaturas!  

Eu tenho certeza que você, em alguma 

vez, deve ter escrito um texto e ter 

precisado abreviar alguma palavra. E aí? 

Põe acento, não põe acento, põe ponto 

final, não põe ponto final? Essa é uma 

dúvida que muitas pessoas têm! 

Mantenha a acentuação nas abreviaturas 

das seguintes palavras: página, páginas, 

século, séculos. A acentuação se mantém! 

Por exemplo: Eduardo Suplicy lembrou 

que já haveria uma oportunidade para 
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isso hoje, para quando se espera a 

participação da presidente em sessão 

especial de homenagem ao Dia 

Internacional da Mulher e entrega do 

diploma Bertha Lutz (leia na pág. 2). 

Então, aqui a gente tem com acento. 

E aí? Está pronto para o nosso desafio? 

São tantas regras para memorizar, mas 

quando a gente se exercita, quando a 

gente faz algumas atividades, a gente 

consegue relembrar, memorizar, todas as 

regras que a gente viu durante as aulas. 

Então, aqui nós temos um desafio para 

você, que é descobrir qual é a alternativa 

correta.  

Eu não vejo problema nisso, mas eles...  

vem, veem ou vêem?  

E, agora, qual será a alternativa correta? 

Tempo! 

Se você respondeu a coluna do meio, você 

acertou!  

Lembre-se que veem não tem mais 

acento diferencial (duplo e e duplo o). 

Aqui, não é a terceira pessoa do verbo ver 

e sim a terceira pessoa do verbo vir. O que 

teria que ter um acento circunflexo 

também. 

Agora, qual alternativa completa de forma 

correta a frase abaixo? 

Estas revistas que eles _____, _____ 

artigos curtos e manchetes que todos 

____.”  

Parece tudo igual, não é? Mas não é! 

Então, tempo para você pensar!  

Qual letra você escolheu? A, b, c, d, e? Se 

você escolheu a letra c, está de parabéns, 

porque essa é a alternativa correta. 

Estas revistas que eles leem, têm artigos 

curtos e manchetes que todos veem.” 

“Mas, professora, por quê?” Porque o 

verbo ler, na terceira pessoa, perdeu o 

acento, bem como ver, e o ter, na terceira 

pessoa do plural, ou seja, no plural (As 

revistas) mantém o acento circunflexo.  

Por último, mais um desafio!  

Assinale a única opção correta, segundo o 

uso do acento circunflexo e de acordo 

com a nova regra. 

Qual palavra está acentuada 

corretamente? Tempo!  

Muito bem! Vamos começar descartando 

as que estão erradas: pêra, não tem 

acento diferencial; crêem, não tem mais o 

acento em duplo e e duplo o. Sobraram 

dois! E aí? Pêlo, também, deixou de ter 

acento diferencial. Então, a única palavra 

certa aqui é o verbo pôde, que está no 

pretérito, no passado, para diferenciar do 

presente pode. 

Vamos terminando mais uma aula por 

aqui. Espero encontrá-lo na próxima 

teleaula! 

Até mais! 

UMC 

 


